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„День милосердия"- 
дорога друг и другу

Заключительным аккор
дом проводимого в Кутаи
си «Дня м и л  осердия» 
стал вечер благодарности 
в Государственном драма- 
• тическом театре имени 
Ладо Месхишвили. На ве
чере выступил Председа
тель парламента Грузии— 
Глава государства Эду
ард Шеварднадзе, кото
рый приехал в Кутаиси 
специально на «День ми
лосердия».

В воскресенье с утра 
господин Эдуард Шевар
днадзе. Премьер-министр 
республики Тенгиз Сигуа 
вместе с другими прибыв-

|!| шими в город руководите- 
• лями и парламентариями 
посетили 21-ю мотострел
ковую бригаду, ознакоми

лись с тем. как в этом 
воинском формировании 
проходит подготовка, о#- 
новная цель которой — 
защита Грузии. Многие 
бойцы бригады грудью 
защищали территориаль
ную целостность Родины. 
Во время боевых дейст
вий в Абхазии кутаисец 
Резо Чорголиани пред
почел погибнуть, нежели 
сдаться в плен, подорвав 
себя гранатой. Его остан
ки приняла родная земля. 
Господин Эдуард Шевард
надзе вместе с сопровож
дающими его лицами по
бывал в семье славного 
воина, выразил соболезно
вание близким погибшего, 
отметил, что проявленная 
Резо Чорголиани отвага 
никогда не будет забыта.

В последние годы труд-1 
ная и почетная миссия воз
ложена на р е с п убли- 

канскую больницу. Имен
но здесь бойцы залечива
ют раны, полученные в 
боевых действиях. За это 
время кутаисские медики 
поставили на ноги более 
300 раненых. Глава госу
дарства встретился с ра
неными.

Разговор о проблемах 
города, задачах на буду
щее, актуальности «Дня 
милосердия» был продол
жен на встрече в мэрии, 
на которой присутствова
ли руяовоДители правле
ний ряда районов Запад
ной Грузии и мэрий.

— Сейчас, когда в Гру
зии создалась сложная 
экономическая и политиче
ская обстановка, проведен
ный в Кутаиси «День ми
лосердия» показал, что и 
в такой обстановке можно 
распределять добро и теп
ло,—отметил Эдуард Ше
варднадзе, выступая . на 
заключительном вечере 
«Дня милосердия» в Го
сударственном театре име
ни Месхишвили. Сегодня, 
заключил он. ,мне дове
лось услышать колоколь
ный звон храма Баграта. 
В этом я вижу единство 
духа, того единства, осно
ва которого была заложе
на десять столетий назад 
именно здесь. Ц Кутаиси.

ГИА

АДЖАРИЯ ГЛАЗАМИ ПАРЛАМЕНТАРИЕВ: 
«ИДЕЯ ЕДИНСТВА ГРУЗИИ 

ИМЕЕТ ЗДЕСЬ НАДЕЖНУЮ ПОЧВУ»

по просьбе корреспонден
та «С Г» поделились сво-

30 апреля в Батуми по* 
бывала делегация парла
ментариев Р  е с п ублкки 
Грузия.

На встрече в Верхов
ном Совете Аслан Абаши
дзе ответил на вопросы 
депутатов, проинформиро
вал их о ситуации в авто
номной республике,' об 
итогах визита делегации 
Аджарии в Москву. Он 
подчеркнул, что эти кон
такты осуществляются в 
интересах всей Грузии и 
подготавливают почву для 
российско - грузинского 
сотрудничества, прежде 
всего в экономике.

Аслан Абашидзе расска
зал также о работе над 
проектами создания в Ад
жарии свободной экономи
ческой зоны, реконструк
ции Батумского морского 
порта, создания филиала 
одного из австрийских ин
ститутов.

Перед возвращением в 
Тбилиси парламентарии 

прс 
♦С]

ими впечатлениями.
Вахтанг Гогуадзе: Мы

убедились, что в Аджарии 
накопился положительный 

опыт в экономической 
сфере управления. Это по- 
настоящему государствен
ный подход, и этот конст
руктивный опыт нужно 
обобщать и распростра
нять по всей Грузии. Не 
все депутаты были полно
стью осведомлены о том, 
что происходит здесь. И 
я  очень рад, что теперь 
они все увидели своими 
глазами. Может быть, это 
покажется преувеличени
ем, но многие из них про
сто в восторге. Мы ощу
тили подлинное духовное 
единство, почувствовали, 
что Аджария — кровная 
часть Грузии, идет верным 
путем. Идея единства Гру
зин здесь имеет надеж
ную почву. Аслан Абаши
дзе — дерзновенный чело
век, настоящий государст
венный деятель, он дума
ет о завтрашнем дне. Сб 
этом свидетельствуют н
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его усилия в налаживании 
отношений с Россией. Нам 
нужны нормальные, равно
правные отношения. Не 
прав тот. кто думает, что 
мы можем проста отмах
нуться от России. Уже 
есть о б н а деживающие 
сдвиги в переговорах, и, я 
надеюсь, в конце мая бу
дет заключен российско- 
грузинский договор...

Иза Орджоникидзе: Нам
предстоит глубоко оемьгс* 
лись результаты увиден
ного в Аджарии, оценить 
ситуацию здесь, в том 
числе и в личностном пла
не с той точки зрения, 
насколько все это отвеча
ет интересам нашей стра
ны. В этом отношении 
встреча была очень полез
ной. Состоялся откровен
ный разговор. Я лично не 
вижу здесь никакого сепа
ратизма, никакой опасно
сти единству Грузии. На 
оборот, здесь идет сози
дательная работа в обще
грузинских интересах...

Виктор Лорткипанидзе: 
Кажется, наступил мо
мент. когда в повестку 
встанет вопрос создания 
в Аджарии свободной эко
номической зоны. Завер
шается работа над проек
том с участием зарубеж
ных экспертов.

Вахтанг АХАЛАЯ
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Первого мая в Москве били коммунистов. Жестоко 
били. За дело. После того, как коммунисты попыта
лись побить ОМОН. Из чего следует вывод —■ Ельцин 
принял вызов оппозиции. На последний и решающий 
бой. И отступать не собирается.

Теперь уже совсем неважно, какие резолюции при
мет очередной внеочередной Съезд народных депута
тов России. Созыва которого настырно требуют и крас
ные, и белые. Ведь российский президент получил на 
недавнем референдуме не только поддержку избирате
лей, но и — по словам Сергея Шахрая — право уч
редительной инициативы. О существовании и сущности 
которой до поры никто даже не подозревал. Но кото
рое дает Ельцину возможность, вкупе с руководителя 
ми субъектов федерации, застолбить свой вариант кон
ституции. Остается лишь воздать почести и дань ува
жения нахальному новаторству команды кремлевского 
властителя. Не убоявшейся ответного удара — появ
ления конституции хасбулатовской. Этот уж точно не 
заставит себя долго ждать. Вот только как бы после 
всех этих конституционных изысканий действительно 
не пришлось бы биться стенка на стенку. Будем наде
яться, без использования тяжелой техники и ядерно- 
го оружия.

Кровавая маевка 93-го еще раз обнажила филей 
ные части посткоммунистического менталитета. Для рос
сиян, не в обиду будь сказано, может, оно и в дико
винку. Но о нас этого не скажешь. Пресыщенные сим 
неприглядным зрелищем на всем протяжении 91-го го
да. мы и сейчас имеем удовольствие наблюдать его. 
Время от времени. То у одной станции метро, то у дру
гой. Жаль только, что в минувший четверг полиция не 
позволила сторонникам экс-президента продемонстри
ровать свое возросшее мастерство. Учитывая то серь
езное обстоятельство, что на этот раз. говорят, они со
бирались выступить с новыми лозунгами. Свидетель
ствующими о социальной своей неудовлетворенности...

Да уж, неудовлетворенных у нас сегодня и впрямь 
много. То одна парламентская фракция с труднопере- 
вариваемым названием требует включить свое, содер
жимое в состав делегации, которая собирается в Тур
цию. Что ужасно огорчает спикера парламента, так как 
повестка дня вновь летит в тартарары. То Лоти Коба- 
лия-требует Предоставить его вооруженному формиро
ванию статуб миротворческого. Над чем долго хохо
чут не только в Гудаута. Недовольны держатели купо
нов. Содержатели бирж и коммерческих ларьков. Ана
логичные чувства испытывают и работники военной 
прокуратуры Тбилиси. Офис которых смышленные пре
ступники беспардонно освободили от следственных ма
териалов, вещдоков и оружия. Чему удивляться, когда 
крайнее недовольство друг другом публично выразили 
даже Глава государства и министр обороны. То есть, 
наоборот. Ну. от  хоть фамилий не называли.

Шеварднадзе, конечно, не смирится с ролью сва 
дебного генерала, о которой прозрачно намекнул на 
своей пресс-конференции Китовани. Последний тоже не 
прост — сумел наладить отношения с бывшим непри- |  
миримым врагом. Вышеупомянутым Кобалия.

Все это неприятно. Как и то, если действительно 
Абхазия превратится в питательную среду для полити
ческих интриг. Отчего — Боже упаси. Но что, так или 
иначе, имеет место. Начиная созданием автономного 
совета безопасности и обороны, где в основном ме
стные кадры. И кончая чартерными поездками в ре
гион то Китовани, то Шеварднадзе. Которого на это г 
раз сопровождал премьер-министр Сигуа. Что многие 
расценили как ослабление позиций министра обороны.
Но, в любом случае, летального исхода ждать все же 
не стоит. Милые бранятся — только тешатся. Не 
исключено, что стороны сумеют договориться еще до 
закрытого заседания парламента. А на заседании — 
только выговорятся.

Ну, а пока Глава государства пережил в Сухуми 
артиллерийский налет, Китовани набирался опыта на 
дипломатическом поприще в Брюсселе. Где заседав
ший в широком составе Совет НАТО признал неделе 
сообразным придавать статус мирот” уческих сил вой
скам страны, которые временно дислоцированы на тер
ритории другого государства. Особенно в зонах конф
ликтов. Что не помешало российским средствам ПВО. 
по версии Тбилиси, вновь сбить СУ-25 грузинских 
войск.

Грузинские же парламентарии, дожидаясь ответа - 
Гудаута на предложение сесть за стол переговоров. I 
разлетелись перенимать мирный опыт. Часть — и боль |  
шая —- направилась в Батуми. Где деятельность Ас
лана Абашидзе была признана удовлетворяющей все 
современные требования. Наконец-то. Другие двинули 
в Кутаиси, дабы убедиться, что и в одном отдельно 
взятом городе можно построить военный социализм с 
человеческим лицом. В первобытно-капиталистическом 
окружении. И все вместе собрались на заседании кон- 1 
ституционной комиссии. Что вселяет определенные I 
надежды... ■

. Если кто-то не будет настойчиво требовать пере- I 
выборов. А таких уже великое множество. И народ- 1 
ный фронт, и республиканцы, и... Хотя идея может • 
получить неожиданное развитие. Из президиума пар- I 
ламента.- Который успевает не только генерировать , 
замыслы.

А жизнь идет своим чередом. Нас признали и ус- ■ 
тановили дипломатические отношения Бразилия и I 
ЮАР, возобновился процесс над абрагами из кварель- I 
ского леса, сборнад Грузии по футболу съездила в Ис- I 
панию, а дождь продолжает смывать следы. Нашего I  

беспокойного бытия. Так что, желаю, чтобы всем...

Тамаз ЛОМСАДЗЕ

МОСКВА.
1 МАЯ, 1993 Г
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В Москве произошли 
столкновения между уча
стниками одной из перво
майских манифестаций и 
отрядами милиции. Де
монстранты собрались на 
Октябрьской площади по 
призыву национал-патрио- 
тических и коммунисти
ческих организаций Рос
сии. Среди участников 
митинга можно было уви
деть небезызвестных Зю
ганова, Лукьянова. Крюч
кова, Константинова, Ан
пилова, Михаила Аста
фьева и иже с ними, 

Манифестанты наруши
ли предписанный маршрут 
движения к ЦПКиО им. 
Горького и двинулись в 
сторону Красной площа
ди. Во главе колонны в 
несколько тысяч человек 
шли члены боевых дру
жин. штурмовиков, на
тасканных специалистами. 
Беспорядки начзлиеь на 
площади Гагарина после

того, как манифестанты
атаковали кордон ОМОНа. 
Демонстранты использо
вали ие только извечное 
оружие пролетариата, за 
вещанное Владимиром 
Ильичом. — булыжники, 
если кто-то об этом забыл, 
— но и колющее и режу
щее оружие. ОМОН был 
вынужден применить спец- 
средства. Впервые в Моск
ве в ход пошли брандспой
ты. После двадцатиминут
ного сражения манифестан
ты переместились к Бе
лому дому. Ранено 579 
человек, из них 251—со
трудник милиции. По по
следней информации, прак
тически все пострадавшие 
из рядов коммунистов — 
за исключением одного— 
выписаны из больниц. В 
более тяжелом положении 
находится несколько омо- 
новцеб. Один из них в 
критическом.

КУПОН — символ холод ного
АПРЕЛЯ В ГРУЗИИ

В ГРУЗИИ ОЖИДАЕТСЯ СОЦИАЛЬНЫЙ 

ВЗРЫВ

Ожидаются ли к концу 1993 года массовые анти
правительственные выступления?

15.3%
44.0%

40.7%

I
Ш Да Нет Не знаю

Из радиовыступления Т
Эдуарда Шеварднадзе

3  МАЯ В ТРАДИЦИОННОМ ИНТЕРВЬЮ ГРУЗИН
СКОМУ РАДИО 5ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ ОСОБО 
КОСНУЛСЯ СИТУАЦИИ В АБХАЗИИ.

Глава Грузинского государства в очередной раз от
метил, что у Грузии есть все возможности я  средства 
для достойного завершения войны. Вместе с тем он под
черкнул, что всегда был и остается сторонником урегу
лирования конфликта мирными, политическими путями. 
И сегодня, сказал он, для этого есть все возможности, 
есть много новых факторов, которые смогут остановить 
вооруженное противостояние. В числе этих позитивных 
факторов Шеварднадзе отметил активность Запада и 
США. Наконец-то представители ООН, сказал он, вплот
ную займутся конфликтом в Абхазии. Большую роль в 
прекращении боевых действий в регионе Глава государ
ства отвел возможному участию в этих процессах Украи
ны, кавказскому диалогу и непосредственно грузино-аб
хазским переговорам.

Относительно сбитого 1 мая штурмовика ВВС Гру
зии Шеварднадзе сказал, что все очень переживали этот 
факт. С его ц о в , штурмовик был сбит из-за недисципли
нированности. (Я человек невоенный, сказал он. но, ду
маю. что обычно самолеты на боевое задание не выле
тают часто в один и тот же район, на один и тот же 
объект). В то же время Шеварднадзе сказал, что сего
дня можно говорить о том, что у Грузии есть полнокроз- 
ные вооруженные силы, закаленные в боях, с опреде
ленным боевым опытом. Однако главная проблема, ска
зал он, которая влияет на боеспособность, это нестабиль
ная ситуация в Грузин. И мы должны сделать все воз
можное. продолжил оц, для полной консолидации и объ
единения общества. О решении грузинского парламента 
относительно вЫвода российских войск с территории рес
публики Шеварднадзе сказал, что соответствующие до
кумент* уже направлены российскому руководству. В то 
же время он добавил, что вопрос это? довольно пробле
матичный и еп> не так легко решить.

В‘ этом ж е ! выступлении Эдуард Шеварднадзе еще 
раз обратился к гудаутской группировке с требованием 
прекратить артиллерийские обстрелы жилых массивов 
города Сухуми.. Ибо в противном- случае, массированные 

г’даута нанесет грузинская сторона. Я думаю.удары по
сказал Шеварднадзе, что гудаутское руководство не от
дает себе отчета, какие в связи с этим могут быть по
следствия.

ИПРИНДА

В Сухуми — снова жертвы
3 мая около 17 часов 30-минут жилые кварталы Су-

.  ррмационного агентства председа
тель Совета обороны Абхазии, Председатель Совета Ми
нистров автономной республики Тамаз Надареншвилн, 
обстрел велся из района сейсмической лаборатории Ми
нистерства обороны России и прекратился лишь после 
того, как вооруженные силы Грузии открыли ответный 
о го » .

В результате обстрела разрушено много жилых до
мов и учреждений, среди мирного населения есть жерт
вы. значительно число раненых, количество пострадав
ших и ущерб уточняются, руководство автономной рес
публики Абхазия пыталось установить связь с командо
ванием группировки российских войск в Абхазии, но это
го сделать не удалось.

Глава государства принял 
руководителя делегации СБСЕ .

«МЫ ПРИЛОЖИМ ВСЕ УСИЛИЯ, ЧТОБЫ СПО
СОБСТВОВАТЬ ФОРМИРОВАНИЮ В МИРЕ ОБЪЕК
ТИВНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО МНЕНИЯ НА ПРОИС
ХОДЯЩИЕ В ГРУЗИИ ПРОЦЕССЫ», -  заявил руко
водитель находящейся в республике делегации Совеща
ния по безопасности и сотрудничеству в Европе Халил 
Акинджн, которого 1 мая принял Председатель парла
мента Грузии — Глава государства Эдуард Шеварднадзе.

Руководитель делегации СБСЕ, которая в течение 
нескольких дней изучала обстановку в Цхинвальском ре
гионе, ознакомил Главу государства с результатами ра
боты. Он отметил, что ситуация в регионе бывшей Юж
ной Осетии очень сложная, говорил о путях выхода из 
кризиса. Заверил, что делегация Евросовещания сделает 
все для урегулирования конфликта.

Поблагодарив руководителя делегации СБСЕ за про
деланную работу, Эдуард Шеварднадзе отметил, что все
ляют надежду взаимоотношения, которые постепенно ус
танавливаются между грузинским и осетинским населе
нием региона. Вместе с тем была высказана мысль о том', 
что следует придать политическую нагрузку процессу 
экономического сотрудничества стран бассейна Черного 
моря и усилить роль этого форума в деле урегулирова
ния проблем в регионе. Отмечалась, что, исходя из суще
ствующих реалий, большое значение придается активи
зации факторов соседних государств, в частности, Ук
раины и Турции. В заключение беседы Эдуард Шевард
надзе сказал, что процессу стабилизации в регионе спо
собствовало бы создание международного центра урегу
лирования конфликтов.

ГИА

Заявление командования 
Второго армейского корпуса

1 мая 1993 года два самолета СУ-25 грузинских ВВС 
вылетели на подавление артиллерийских огневых точек, 
ведущих стрельбу по жилым кварталам г. Сухуми.

Выполнению боевого задания грузинских летчиков 
стал препятствовать самолет СУ-27 российских ВВС, ко
торый нз_ высоте 2.700 метров прет заходе на цель в

груз 
>. На

«Резонансно. № 45, май, 1993 г.

районе «Тещиного языка» в 14.10 сбил грузинский са
молет. ведомый летчиком * капитаном Р. Наурашвили. 
Летчик катапультировался и приземлился в окрестностях 
Нового Афона. Судьба его неизвестна.

Взлет самолета - перехватчика СУ-27 с военного йЭ{$о- 
дрома Бомбора, находящегося в распоряжении оператив
ной группы российских войск, подтверждает служба Су
хумского аэропорта и летчик второго самолета СУ-25 
капитан К. Тваури, сообщивший на землю об атаке са
молет* капитана Р . Наурашвяли самолетом СУ-27 с рос
сийскими опознавательными знаками.

Командование I! армейского корпуса выражает про* 
тест командованию Оперативной группы российских 
войск в Абхазии, дислоцированных в городе Гудаута, и 
расценивает это как нарушение соглашения от 3 сентяб
ря 1992 года, положений сочинских переговоров, гаран
тировавших невмешательство вооруженных сил Россий
ской Федерации в грузино-абхазский конфликт. ,
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НАД КАЖДЫМ ШАГОМ*

Под таким заголовком 
в «Независимой газете* 
было опубликовано боль
шое интервью с депута
том грузинского парламен
та от избирательного ок
руга «Абхазия», абхаз
кой по национальности 
Адой Маршання. Часть из 
этого интервью предлага
ем вниманию читателей.

—■ Мне очень сложно 
меж двух огней. Белая 
ворона. Морально очень 
давит вся эта конфрон
тационная обстановка.

Я ни в коем случае не 
соглашаюсь, когда абхаз
ские ультрарадикалы об
виняют меня в «прогру- 
зинской» ориентации. У 
меня традиционная Ориен
тация. как у всех моих 
пращуров. Абхазский эт
нос не исчезал на фоне 
грузинского сколько уж 
тысяч лет. И не исчезнет 
более, чем на фоне рус
ского этноса, российской 
государственности. Я сде
лаю все. ртобы мы все- 

' таки договорились о бу
дущем государственно- 
правовом устройстве. Это 

I непросто. Давление с 
| обеих сторон. Но я ясно и 

четко вижу, что в гру
зинском парламенте нет 
ентиабхазских настроений. 
Действительно, нет. Я бы 
иначе просто не смогла 

' там находиться. У меня 
1 много единомышленников,
> много друзей. Пока живу 
* надеждой. Если эта на- 
3 дежда умрет, я  уйду.

«Независимая .газета»

ПРОБЛЕМЫ «ПЕРВЫХ 
ЛЕДИ*

В Нигерии жены госу
дарственных деятелей тра
диционно находились на 
втором плане. Положение 
в корне изменилось за 
годы правления президен
та Ибрагима Вабакпщы 
— его жена Мариам по
стоянно на виду. В пер
вую очередь это объясня
ют ее привлекательной 
внешностью и твердостью 
характера.

Новую для Нигерии 
«моду» переняли и губер
наторы тридцати штатов 
федерации. Их- жены то-., 
же ст^лиГ ''появляться на 
открытии выставок; -  на 
собраниях, семинарах и 
конференциях. Но здесь 
возникла проблема, кого 
считать «первой леди», 
так как большинство гу
бернаторов многоженцы. 
Причем это относится и к 
тем из них. которые ис
поведуют христианство.

По протоколу только 
одна жена может носить 
титул «первой леди». В 
сьоих штатах губернато
рам еще удается как-то 
чередовать выбор между 
женами, но на мероприя
тиях более высокого уров
ня это исключено. «Пер
вая леди» только одна, и 
эта роль ей отводится на 
все время пребывания му
жа в должности. На этом 
твердо настояла Мариам. 
Вероятно, потому, что она 
единственная жена пре
зидента.

ЭКСТРАСЕНСЫ,
КАЖЕТСЯ,

ДОВРАЧЕВАЛИСЬ. И 
ТЕПЕРЬ ИМИ 

ЗАЙМЕТСЯ МИНЗДРАВ

Знахарям, не имеющим 
лицензии на право враче
вания. отныне запрещено 
принимать больных . в 
башкекском центре на
родной медицины «Бейнш* 

и других подобных заве
дениях республики. Это 
вызвано тем. что в лечеб
ных учреждениях резко 
увеличилось количество 
больных с запущенными 
формами заболеваний, 
многие из котооых, как 
выяснилось, долго лечи
лись у народных целите- 
лей. ',;4

Плоды таких «врачева- 
\ кий* особенно негатив

но сказываются на детях.
I А здоровье, особенно мо- 
! лодого поколения, по мне- 
[ ник» начальника управле- 
| ния экономики н фннан- 
1 сов Минздрава Кыргызста

на С. Орозалиева. ни в 
5 коей мере не должно за- 
1 висеть от коммерческих 
I или ведомственных ин- 
{ тересов кого бы то ни 
| было.

ГЛАВНОЕ— ВОВРЕМЯ 
«СМЫТЬСЯ»

Половина сотрудников 
таллиннской . экономиче

ской полиции занимается 
приемом заявлений от 
лиц, которые были обма
нуты фирмой «Интер уорк 
корпорейшн». К настоя
щему времени заявления 
подали около 300 чело
век. хотя известно, что 
.р с е г о  «услугами* этой 
организации пользовались 
около 5.000 человек.

Указанная фирма от
крыла свое бюро в цен
тре Таллинна в январе, 

обещая клиентам к марту 
обеспечить нх работой в 
странах Европы и Южной 
Америки. Каждый пода
тель заявления должен 

-был уплатить 2.335 крон.
В феврале контора фир

мы внезапно оказалась 
закрытой, а заполненные 
анкеты обнаружены на 
улице. Руководитель и 
один из владельцев фир
мы Аарни Неувонен (он 
же Розенберг или Пет
ров) бесследно исчез. По 
подсчетам полиции, он со
брал со всех обманутых 
около 12 миллионов крон, 
или 1 миллион долларов.

Имевшееся в полиции 
дело, в  котором описыва
ются предыдущие пре
ступления Неувонена (об
ман, воровство), куда-то 
исчезло, а в бюро инфор
мации и анализа Департа
мента полиции Эстонии 
Неувонен в начале года 
получил справку, где зна- 

. чилось, что ранее он не 
был судим.

За несколько дней до 
исчезновения Аарни Неу
вонена его сын Эдвин ска
зал ‘сотрудникам, что отец 
едет основывать новую 

фирму в Литве.

«Голос Украины*

И КУСОК АМЕРИКИ
В ПРИДАЧУ

Китаец Чжань Цзи ни
когда в жизни не был в 
Америке, но является 

владельцем 160 квадрат* 
ных сантиметров земли, 
которые разбросаны в 
каждом из 50 ее шта
тов.

Дело в том, что пред
приимчивая американская 
компания «Америкэн ай- 
керз» купила по несколь
ку гектаров земли в каж
дом штате, разделила их 
на крошечные наделы (по 
одному квадратному дюй
му в каждом штате) и на
чала распродавать в Китае 
по 685 долларов за «шту
ку». Причем каждый по
купатель получает краси
вое, напцеанное по-анг
лийски свидетельство в 
деревянной рамке, в кото
ром говорится, что тот 
или иной китаец являет
ся символическим владель
цем американской земли. 
Правда, снизу маленьки
ми буквами приписав ':*
что никаких прав данное 
свидетельство не дает. Не
смотря на это. 30 тысяч 
китайцев уже обзавелись 
престижными участками».

Эти символические уча
стки земли китайцы да
рят молодоженам, друзь
ям и детям в дни рож
дения.

Газета «Время»

ПРИДНЕСТРОВЬЕ 
ПОДДЕРЖАЛО КУБУ

В Одессе состоялась 
конфиденциальная встреча 
президента Приднестров
ской Молдавской Респуб
лики Игоря Смирнова с 
генеральным консу л о м  
Кубы Артуро Фольо Гар
сиа.

Встреча, по сведениям 
из заслуживающих дове
рия источников, была ор
ганизована по инициати
ве приднестровского руко
водителя. Участники бе
седы проинформировали 
друг друга о современной 
ситуации в Приднестровье 
к на Кубе. В частности, 
-Игорь Смирнов заявил о 
солидарности ПМР с Ку
бой и лыразил готовность 
оказать ей посильную по
мощь в преодолении на
сущных проблем, возник
ших с распадом СССР. В 
свою очередь кубинский 
дипломат подчеркнул, что 
Куба не вмешивается во 
внутренние дела суверен
ного государства Молдо
ва.

НОВАЯ ЦЕНА 
«СЕВЕРНЫХ

ТЕРРИТОРИИ*

По нашим сведениям, 
перед визитом Б. Ельци- 
на в Японию там получа
ет распространение новая 
версия решения проблемы 
«северных территорий».

Согласно этой версии, 
спорные острова Куриль
ской гряды должны отой
ти Японии. В обмен Токио 
как будто возьмет на се
бя обязательство распла
титься за российские дол
ги западным кредиторам. 
Напомним, что они состав
ляют более 80 млрд. дол
ларов США и растут с 
невероятной быстротой, за 
счет необходимости пла
тить по/ ним проценты.

В Кремле эту версию 
никто не подтвердил. Кро
ме этого, можно добавить, 
что все территориальные 
вопросы можно решить 
только на Съезде народ
ных депутатов — так за
писано в Конституции.

— МНЕНИЕ “ *

РОССИЯ ПОСЛЕ РЕФЕРЕНДУМ! ПРОГНОЗ ЭКСПЕРТОВ
Время

Д е
решительных 

й с т в и й
Большинство политоло

гов убеждены в том, что 
президепт России, оказав
шись на вершине власти 
после августовских собы
тий, действовал слишком 
либерально н чуть не по
платился за своя ошибки 
президентским креслом. 
Со своей стороны, Ельцвн 
несколько ниаче оценива
ет пройденный этап н са
мым большим достиже
нием считает то, что стра
ну удалось удержать от 
революционного пути раз
вития. Так или иначе, но 
история дала Ельцину 
еще одни шанс. Станет ли 
он "Поворотным на пути 
становления России де
мократическим государст
вом, нам предстоит еще 
узнать.

Но уже сейчас, судя по 
предварительным резуль
татам. можно определить 
характер доминирующих 
тенденций вокруг проек
та конституции, предло
женной президентом, до- 
ерючных выборов высшего 
законодательного органа 
страны и, наконец, при 
формировании новой по- 
литической элиты. В боль
шой степени определяю
щим фоном является то, 
что результаты референ
дума не являются юриди
чески обязательными, а 
значит, вопрос о роспуске 
съезда народных депута
тов—дело вкуса. Следует 
полагать, что президент 
настойчиво шел на рефе
рендум не для того, что
бы, обеспечив себе двой
ную легитимность, сидеть 
сложа руки.

Наиболее важным ша
гом по преодолению кри
зиса и началу второго 
этапа реформ эксперты 
считают принятие прези
дентского проекта кон
ституции. В случае одо
брения. предложенной ре
дакции конституции Рос
сия..станет полупрезидент- 
ской республикой фран
цузского образца. В этом 
документе сполна учтен 

*опыт конфронтации между 
»ветвями власти и перспек- 
;,тива кризиса сведена до 
минимума. В проекте гла
вой государства призна
ется всенародно избранный 
президент. Он является 
гарантом неделимости и 
целостности государства, 
единства государственной 
власти. Контрольные фун
кции -за  деятельностью 
исполнительной власти со
средоточены в той пала
те парламента-, в которую 
входят главы местной ад
министрации, назначаемые 
президентом. На крайний 
случай президент облада
ет правом досрочного роспу
ска парламента. Консти
туцией гарантируется вы
сокий статус представи
тельных органов — двух

палатного федерального 
собрания н муниципаль
ных органов. В одну из 
палат парламента — Со
вет федерации избирают
ся представители субъек
тов федерации, а в дру
гую — Государственную 
Думу — депутаты, изби
раемые округами.
• Одним из наиболее ост? 
рых вопросов для россий
ской политики, помимо 
пресловутого разделения 
властей, продолжает оста
ваться достижение балан
са между центром и пе
риферией. Формально все 
субъекты федерации при
соединились к федератив
ному договору, за исклю
чением Чечни, т. е. юри
дически являются состав
ной частью России. Одна
ко борьба властей в по
следнее время усилила де- 
зинтеграционные процес
сы в регионах. Совершен
но очевидно, что нити, 
связывающие субъекты 
федерация с центром, с 
федеральной властью, на
тянуты до предела и вот- 
вот разорвутся. Впрочем, 
в ‘этом отношении пока
зательны итоги референ
дума в некоторых респуб
ликах.

В Татарстане на изби
рательные участки яви
лось до 20% избирате
лей. В бытность СССР 
Татарстан стремился стать 
союзной республикой, сей
час он стремится к отде
лению от России, Резу
льтаты референдума лишь 
подтверждение тому, что 
в Татарстане стремятся 
быть подальше от разди
раемой внутренними про- 
тивореч и я м и  Москвы. 
Следует, очевидно, пола
гать, что на вяло протека
ющих переговорах между 
Россией н Татарстаном 
Сергею Шахраю отныне 
скучать не придется.

Как показали предва
рительные данные, высо 
кий процент активности 
избирателей отмечался в 
Башкортостане.

Однако избиратели спе
шили к урнам не столь
ко для того, чтобы вы
разить доверие президен
ту, сколько чтобы отве
тить на дополнительный 
вопрос, внесенный в бюл
летень для голосования 
об отношении н России. 
75 процентов высказа

лись за договорные отно
шения с центром. Отныне 
земля, ее недра и т. д. яв
ляются исключительной 
собственностью Башкор
тостана. Предусматрива
ется право проведения не
зависимой внешней поли
тики и свободы внешне
экономических связей.

Все это осложняет пе- 
говоры между Москвой 
и Уфой, которые до сих

пор не принесли почти 
никаких результатов. Ес
ли не считать того, что 
Уфе удалось добиться ми
зерных квот на нефть и 
нефтепродукты. Аппетит, 
как известно, приходит во 
время еды. Сразу же по
сле референдума в Уфе 
выдвинули требование — 
до конца года догбвор с 
Россией должен быть 

подписан.
На президентских выбо

рах Ельцин получил очень 
высокий процент поддерж
ки ингушей. Однако уча
стие российских войек в 
осетино-ингушском кон
фликте резко сказалось на 
авторитете президента. 96 
процентов опрошенных 
выразили недоверие по
литике Ельцина.

В столь непростой си
туации единственная на
дежда на новый проект 
конституции, в которой 
предусматривается про
ведение согласованной 
федеральной политики, 
подкрепленной принци
пом свободного региональ
ного развития. Проект об
суждается с у б ъ  ектамя 
федерации, и пока не яс
но, отвечает ли он изме
нившимся реалиям.

Однако самым интерес
ным вопросам, конечно же, 
является вопрос принятия 
конституции. М ех  анизм 
еще не разработан. Дело 
в том, что немногие на
деются на то, что такая 
конституция будет приня
та депутатским корпусом. 
А значит, следует дейст
вовать в обход съезда, 
обеспечив одновременно 
полный спектр представи
тельства на всех уровнях. 
В качестве такого альтер
нативного варианта рас
сматривается созыв Учре
дительного собрания с 
участием представителей 
субъектов федерации и 
политических партий, и 
движений России. Одно
временно следует ожидать 
выдвижения альтеонатив- 
вного проекта съезда на
родных депутатов.

Президентский проект 
конституции это конец 
съезда народных депута- 

. тов, должностей вице-пре
зидента и председателя 
парламента. А значит, 
тройное сопротивление 
обеспечено. И все же 
съёзд вряд ли может 
рассчитывать на спокой
ную жизнь, поскольку бо
льшинство избирателей 
так’ или иначе «подмочи
ли» легитимность съезда. 
Функционирование ослаб
ленного недоверием на
рода института предста
вительной власти отрица
тельно скажется на ус
тоях парлэментаризма и 
государственности Россий. 
Думаю, проблема в том, 
когда именно депутаты со-

УБИЙСТВА И САМОУБИЙСТВА

1

БЫВШИЙ 
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР 

ФРАНЦИИ 
ПЬЕР БЕРЕГОВУА 
ПОКОНЧИЛ ЖИЗНЬ 
САМОУБИЙСТВОМ

утверждению шофе
ра и личного телохрани
тели, Береговуа выстрелил 
себе- в висок. Тяжело ра
ненного Береговуа отвез
ли в местную больницу, 
а затем на вертолете в 
военный госпи’.аль в Па
риже. Но в пути он скон
чался. _  *

Мотивами самоубийства, 
по мнению экспертов, мо
гут быть либо депрессия, 
вызванная п с р ажением 
социалистов ш выборах, 
либо причастность к скак 
далу о получении крупно 
гб займа от бизнесмен?, 
подозреваемого в крупной 
спекуйяции акциями *а 
бирже.

ПРЕЗИДЕНТ 
ШРИ-ЛАНКИ СТАЛ 

ЖЕРТВОЙ НАПАДЕНИЯ 
. ТЕРРОРИСТА- 

САМОТ'БИИЦЫ

: Во время первомайской 
демонстрации в Коломбо 
взрывом бомбы был 5 бит 
президен Шри - Лгнки 
Премадаса. Пресс-сефе- 
гарь президента, находив
шийся поблизости, сказал, 
что взрывом бомбы прези
дент и большинство его 
телохранителей были уби 
ТЫ ; террористом - само
убийцей, который подбе 
жал к президенту, прор

вав плотный кордон охра
ны, и взорвал взрывчатку, 
установленную на своем 
теле. В стране введен ко
мендантский час.

Полагают, что к этой 
акции может быть прича
стна организация «Тиг
ры Тамил Илама». Одна
ко в беседе с корреспон
дентом агентства Рейтер 
представитель «тамиль
ских тигров* утверждал, 
что организация не прича
стна к взрыву бомбы. Ме
жду тем ни одна другая 
организация также не 
взяла на себя ответствен
ности за случившееся. Тем 
более, что в убийстве чет- 

просматривается по- 
убийц Раджива Ган-

ко
черк
ди.

ПОКЛОННИК 
ШТЕФИ ГРАФФ 

НАНОСИТ НОЖЕВОЕ 
РАНЕНИЕ 

МОНИКЕ СЕЛЕШ

Известная теннисистна 
Моника Селеш подверг
лась в Гамбурге нападе
нию на глазах у тысяч бо
лельщиков во время про
хождения международно
го турнира. Она полу
чила ножевое ранение. На
падавший 38-летний не
мец из Восточной Герма
нии заявил полиции, что 
охотился за Селеш в те
чение недели. Он приз
нал, что хотел убить тен
нисистку, поскольку яв
ляется поклонником дру
гой знаменитой спортсмен
ки немки Штефи Графф.

Подозревали, что мотивы 
убийства могли носить по
литический характер. Се
леш—сербка по происхож
дению. Однако полиция 
после задержания подо
зреваемого исключает пре
дыдущую версию и счита
ет, что у нападавшего от
мечается психическое рас
стройство.

Селеш получила неглу
бокое ранение и уже вы
писалась из больницы. По 
мнению, врачей, ее жизнь 
вне опасности. Однако 
для лечения и реабилита
ции понадобится несколь
ко месяцев.

Штефи Графф навести
ла Селеш в больнице и 
выразила сожаление по 
поводу случившегося.

видныи
ПАКИСТАНСКИЙ
п о л и т и ч е с к и й
ДЕЯТЕЛЬ ^БИТ  

В СОБСТВЕННОМ ДОМЕ

В интервью, опублико
ванном за день до своей 
смерти. Тарик отметил, что 
ему несколько раз угро
жали смертью. Убийство 
было совершено в Карачи 
вооруженными лицами по
сле того, как Тарик вы
шел из подполья. Полага
ют, что причиной убийст
ва могут быть выборы в 

у провинции Синд, намечен
ные на эту неделю. Подо
зрение однозначно падает 
на политических оппонен
тов убитого.

«Би-Сн-си»

гласятся на перевыборы.
И, наконец, вопрос, ко

торый лежит в несколько 
ином измерении. Под
держка, которую получил 
от народа президент и 
российские демократы, не 
должна быть узурпирова
на.

Второй этап российских 
реформ не обязательно 
должен быть проведен в 
том же составе, что и

Прагматизм м  совместим 
с имперской политикой

эвать ре
зультаты российского ре
ферендума и его возмож
ные последствия я попро
сил консультанта исследо
вательской службы парла
мента, сотрудника кафед
ры истории России ТГУ 
Михаила Дарчиашвили:

— Хотя окончательные 
результаты референдума 
пока не обнародованы, по
беда Ельцина дает ему
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первый этап борьбы за ре
формы. Скорее, напротив. 
И президенту, и демокра
тической элите следует 
думать о новых идеях, 
новых людях. Короче, о 
преемниках. Создание ка
чественно новой элиты 
демократов -*• первосте
пенный вопрос для буду
щего России. Думаю, есть 
предпосылки для того, что 
прбцесс будет протекать в 
естественном русле и по
требует только подстеги
вания. а 7(0 инициирова

ния. Кризис, экстремаль
ная обстановка выдвинули 
из политических низов но
вых лидеров. Спрос ро
дит предложение. В ко
нечном счете только но
вая команда демократов и 
может довести до конца 
решающий этап борьбы за 
реформы в России. А это 
вносят несколько иной 
тон в стан победителей, в 
лагерь демократов. И 
здесь решающее слово 
своей команде должен 
сказать президент. Иначе 
победа окажется пирро
вой...

Вахтанг
ТАТУНАШВИЛИ

возможность провести до
срочные парламенте к и е  
выборы. Референдум ук
репил и р е з идентскую 
власть и сделал ее более 
независимой от парламен
та. Однако победа с не
большим перевесом гово
рит о том, что значитель
ная часть россиян не счи
тает Ельцина единствен
ным кандидатом на пост 
президента.

— А что, по-вашему, 
могу» дать России досроч
ные выборы?

— Думаю, что новый 
парламент не будет про
ельцинским. Об этом сви
детельствуют и результа
ты референдума. Многие 
россияне проголосовали 
за Ельцина, не видя луч
шей кандидатуры на пост 
президента. Кроме того, 
победу на выборах в зна
чительной степени можно 
объяснить хорошо орга
низованной пропагандист
ской кампанией. В сред
ствах массовой информа
ции команда президента 
выглядела единственной 
защитницей реформатор
ского курса, а противни^ 
ки автоматически зачис
лялись в красно - корич-

ПРОБЛЕМА

АРМЯНСКАЯ АЭС, ВОЗМОЖНО, БУДЕТ 
ПУЩЕНА К КОНЦУ ГОДА °

невые. фундаменталисты, 
номенклатурщики К т. д.

Важно и то, что борьба 
идет не столько за судьбу 
реформ, сколько за власть. 
Одна из причин этого — 
отсутствие четкого разгра
ничения функций между 
представителями различ
ных ветвей власти. Это 
подтверждается и тем, что 
т. н. красно - коричневые 
составляет 1/3 депутатов, 
тогда как против Едьциг 
на проголосовало 2/3.

Хотя большая часть 
парламентариев на слова* 
и выступает за реформы, 
однако статус и общест
венное положение мешают 
им быть последовательны
ми в решениях.

— А что для Грузни 
может означать победа 
Ельцина?

— Как и в Грузии, ре
формы в России нуждают
ся в сильной исполнитель' 
ной власти. Победа Ель
цина как раз и означает 
победу и с п олннтельной 
власти. Это. безусловно, 
положитель н ы й фактор 
как для России, так й для * 
нас.

— Как специалист по 
истории России что бы вы 
могли сказать о нынеш
них росснйско » грузин
ских отношениях и о пер
спективах их развития?

— В сегодняшней рос
сийской политике нет чет
кой и однозначной концеп
ции в отношении к  Гру
зии. В сознании предста
вителей высших эшелонов 
власти происходит смеще
ние старых имперски* 
устремлений с желанием 
строить отношения на но* 
вых. взаимовыгодных ус-1 
ловиях. Думаю, что окон
чательно в российской по
литике в отношении к 
Грузии победит прагма
тизм. Имперская политика 
уступит Место отношени
ям на взаимовыгодных ус
ловиях.

Политика предполагает 
поиск разумных компро
миссов. Однако, если им
перские устремления не 
будут встречать серьез
ных препятствий, тов ко
нечно. Россия постарает-' 
ся сохранить как прежние 
границы, так и прежние 
сферы влияния. В этом- 
смысле войну в Абхазии 
можно рассматривать как 
борьбу имперских сил про
тив утверждения новых по
литических и экономиче
ских отношений между на
шими странами. К сожа
лению, сегодня многие 
российские политики не 
осознают, насколько праг
матизм не совместим с 
имперской политикой и 
насколько * региональные 
конфликты тормозят деМо* 
кратические преобразова
ния в самой России.

Беседу вел 
Гиа СИАМАШВИЛИ^

/  ___

ВЫБОРЫ

Ставки Кирсана 
Илюмжинова

Однако принятое руко
водством республики ре
шение вызывает опасення 
экспертов.

Два энергоблока АрАЭС 
с реакторами ВВЭР-440 
первого поколения распо
ложен^ в 28 км от Ере
вана. Они введены в экс
плуатацию соответственно 
в 1979 и 1980 гг. и были 
остановлены после земле
трясения в Спитаке в на
чале >Г,Э г. Хотя при зем
летрясении все системы 
безопасности выполняли 
свои функции, остановка 
АрАЭС формально была 
обусловлена несоответст
вием уровня ее сейсмоза-- 
щищенности требованиям 
безопасности. Однако в 
большей степени сыграли 
свою роль политические 
причины, связанные с ан
тиядерными настроениями 
в Армении.

В настоящее время две 
трети ядерного топлива 
обоих энергоблоков нахо
дятся в активной зоне ре
акторов, а одна треть — 
в бассейнах выдержки. 
Остаточное энерговыделе
ние весьма мало и состав
ляет менее 100 квт на 
каждом блоке. В случае 
потери электроснабжения 
от сети, что в современ
ных условиях достаточно 
вероятно, питание систем 
охлаждения возьмет на се
бя один из трех имеющие
ся на АЭС дизель-генера
торов. Даже если откажут 
все генераторы, что мало
вероятно, или- для них не 
окажется топлива (что бо
лее вероятно), станция 
имеет 12 суток на восста
новление электроснабже- 

|  ния до момента, когда тем- I пература внутри реактора

достигнет к р и тических 
значений. Управляющие 
стержни разъединены, что 
исключает их непреднаме
ренное выведение из ак
тивной зоны и опасный 
разгон реактора. На АЭС 
постоянно присутствует 
обслуживающий персонал, 
осуществляя обычный кон
троль.

Кризисная ситуация с 
энергообеспечением при
вела руководство респуб
лики к решению возобно
вить эксплуатацию АЭС. 
В апреле здесь начались 
работы по подготовке 
станции к запуску. По со
общению агентства РР, из 
резервного фонда прави
тельства Армении на осу
ществление первого этапа 
расконсервации станции 
выделено 5 млрд. руб.

По мнению экспертов 
МАГАТЭ и Минатома РФ, 
пуск Армянской АЭС тех
нически вполне возможен. 
Однако вызывает сомне
ние предельно короткий 
срок — всего полгода, оп
ределенный президентом 
Левоном Тер-Петросяном. 
За несколько лет после 
остановки часть оборудо
вания была утрачена. Кро
ме того, нуждается в мо
дернизации система уп
равления. Ожидаются так
же трудности с укомплек
тованием штата квалифи
цированными специали
стами. Поэтому эксперты 
выражают опасення по по
воду форсированного вво
да станции, при котором 
трудно обеспечить необ
ходимый уровень безопас
ности.

Леонид ВЕКСЛЕР 
♦Московские новости»,

25 апреля 1993 г.

Народ Калмыкии можно 
уже поздравить с первым 
президентом. Им стал 30- 
летний мультимиллионер 
Кирсан Илюмжинов. По
беду Илюмжинова празд
нуют его сторонники в 
республике и бизнесмены 
с Северного Кавказа, из 
Поволжья, Москвы и ос
тальной России, которые, 
как признался Кирсан 
Илюмжинов, оказывают 
ему «большую материаль
ную и моральную поддер
жку*. «Моральное и ма
териальное» удовлетворе
ние, видимо, должен ист 
пытать и фонд «Возрож
дение», председатель 
вице - президент Руцкой. 
По данным депутатской 
комиссии калмыцкого пар
ламента, занятой поиска
ми пропавших нефтедол
ларов, предназначавшихся 
для закупки оборудования 
для борьбы со СПИДом в 
республике, именно через 
него проходили некоторые 
операции я р е  дседате^я 
Калмыцкого о т д еления 

»нда «Возрожде н и е» 
сана Илюмжинова, 
е меньше должны ра

доваться и наши коллеги 
из телекомпании «Остан
кино» и Российского те
левидения, поддержавшие 

кандидата в президенты.
Недоволен будет' на

родный депутат Михаил 
Бочаров, президент ком
пании «Бутек», в прямом 
эфире на калмыцком те
левидении о б в инивший 
кандидата в президенты 
республики в махинаци
ях. Это вызвало к жиэни 
митинги с т о р о нников 
Илюмжинова, на которых 
попутно говорилось и о 
поддержке курса прези
дента России Бориса Ель
цина.

Владимир БЕРЕЗИН 
♦Москожские новости», 

10 еврея* 1993 г.
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( а р х и т е к т у р а ) — —

КТО ЗАЙМЕТ НОВУЮ НИШУ?
В условиях общей стаг

нации. практически — 
паралича с ? р оител ьной
индустрии, поиски новых 
экономических | и органи
зационных форм жилищ
ного строительства стали 
острой необходимостью 
для Тбилиси. Благо, миро
вая практика в этом смы
сле предлагает широкий 
выбор.

И вот на поприще на
шей урбанистики в по
следнее время появился 
целый ряд непривычных 
явлений) Всесторонняя 
оценка этих явлений, ос
мысление ожидаемых по
следствий в масштабе сто
лицы. а затем и всей стра
ны — неотложная задача 
для тсХ. кто профессио
нально занимается градо-. 
строительством, урбани
стикой.

В нашем случае речь 
яде* о таком новом по 
смыслу субъекте жилищ
ного строительства, како- 
ным предстал перед нами 
«застройщик». В общих 
черта* застройщик есть 
юридическое лицо, кото
рому Тбилисской мэрией 

доверено на «го же сред
ства вести строительство 
жилого комплекса или 
дома, с * целью прода
жи квартир иа аукционе 
и -раздела полученной при
были между мэрией и са
мим застройщиком.

Статус застройщика, его 
права и обязанности регу- 
яирует «Положение об 
осуществлении в г. Тби
лиси коммерческого жи
лищного строительства». 
Утвержденное Тбилисской 
Мэрией приказом М  48 
от 14 апреля 1992 года. 
Таким образом, институту 
застройщика исполнился 
год — срок, достаточный 
Для оценок.

Сразу же о главном: на-

Некоторые мысли о коммерческом жилищном строительстве в Тбилиси
званное Положение состав
лено с непростительной 
наивностью. Оно рассчита
но на добропорядочность 
застройщика, а не на не
приступное совершенство 
♦правил игры».

В этой связи уместно 
вспомнить, что в западном 
мире, из которого мы 
давно сделали идеал об
щественного устройства, 
среди специалистов раз
личных профессий особо 
ценится юрист, в совер
шенстве разбирающийся 
во всех тонкостях эконо
мики. Это и понятно, ибо 
тамошняя общественно- 
экономическая жизнь в 
значительной степени со
стоит в перманентной бо
рьбе между законодатель
ной системой и ищущими 
♦щели» в этой системе 

бизнесменами. На нынеш
нем этапе нашего обще
ства говорить о какой-ли
бо «щели» в законодате
льной- системе' попросгу 
смехотворно — настолько 
ощутим сегодня законо

дательный вакуум.
Заполнение этого ваку

ума. возникшего по впол
не объяснимым причинам, 
-» процесс длительный. С 
другой стороны, жизнь не 
ждет. И выход здесь 
один — ведомства, муни
ципальные власти долж
ны вплотную заняться 
подготовкой почвы для за
конодательства. Имеется 
в виду неотложная разра
ботка и задействование 
подзаконных актов, ве
домственных инструкций, 
•правовых норм, положе
нии и прочее. Этот путь к 
правовому обществу сле
дует начать немедленно 
— и ие только в области 
градостргательс т в» . В

противном случае мно
гочисленные ниши, воз
никшие в нашей обнов
ленной общественной жиз
ни. неизбежно заполнят 
коррумпированные струк
туры, унаследованные ос 
прошлого. Такое развитие 
событий реально угрожа
ет ' нашему инфантильно-

• му. близорукому, с точ
ки зрения законосозна- 
ния. обществу.

Что касается жилищно
го строительства, исходя 
из зарубежной практики, 
именно эту сферу можно 
считать одним из «жир
ных кусков» для мафии 
в «белых перчатках». Глу
по предполагать, что эта 
весьма привлекательная 
ниша останется незапол
ненной в нашвчМ общест
ве, охваченном лихорад
кой моментального обога
щения. Сегодад вопрос 
стоит так: кто окажется в 
нише — цивилизованный 
застройщик или цинич- 
ныЦ делец?

Мне видится оптимисти
ческий ответ на этот во
прос. Хотя бы потому, 
что, несмотря на все ис
торические или экономи
ческие превратности, цех 
наших архитекторов (а 
инициаторами деятельно
сти застройщиков в основ
ном бывают именно архи
текторы) сумел в основ
ном сохранить моральные 
принципы. Обнадеживает 
также и то, что одной 
из ключевых фигур в иы-

I нешнем руководстве мэ-
, рии является пришедший
* из академической сферы 

профессиональный урба
нист.

На наш запрос в Ми
нистерстве по делам ар
хитектуры и строительст
ва, в обязанности которо
го входит проведение гра-

„ОСТРОВА НАДЕЖДЫ" -  В ТБИЛИСИ

ю

Центр — вто Ие толь
ко визитная карточка, но 
н самая высокодоходная 
часть любого города. Тем 
более, когда город явля
ется столицей независимо
го государства...

Деловая часть Тбили
си. Нико& она будет?

•— Давайте начнем с 
того, что признаем факт 
отсутствия у нас в прош
лом концепции террито
риальной организации 

центра Тбилиси, — рас
сказывает премьер город
ского муниципалитета Ге
оргий Цагарели. — Сто

лица Грузни развивалась 
как одни из индустриаль
ных очагов бывшего СССР. 
Или, говоря другими сло
вами. не созвучно с ми
ровыми тенденциями раз
вития столиц независи
мых государств. Это, впро
чем, и объяснялось тем, 
что большая администра
тивная деятельность все
гда осуществлялась в 

Москве. Поэтому Сити в 
лучшем смысле этого 
слова в Тбилиси никогда 
и не было. (

Проект застройки тби
лисского Сити, который я 
называю «Островами на
дежды» Г поможет разре
шить все существующие 
пооблемы центра города. 
В ходе работы над проек
том мы ознакомились с 
опытом в этом направле
нии зарубежных профес
сионалов. Изучали, напри
мер. планы застройки 
центра Атланты, реконст
рукции одного из центра
льных районов Анкары, 
восстановления западного 
Берлина: Но хочу сразу 
же отметить, что «Остро
ва надежды» отнюдь л  
калька е какого-либо, 
пусть даже превосходно
го запади о г о  образца. 
Мы учитывали своеобра
зие. национальный коло
рит. придающие особое 
очарование Тбилиси. Си
ти должен гармонично 
вписаться в обший фон 
города. Причем, вкрапле
ния в ткань города долж

ны происходить не только- 
на компактной территории 
(мы обозначим ее как 
располагающуюся в деся
ти минутах езды на ав
томобиле от здания мэ

рии), но и нести заряд ре
шений в общегородском 
масштабе.

Проект застройки рас
считан на десять лет, но, 
как говорится, нужно то
лько начать.

Естественно, возникает 
вопрос о немалых сред
ствах, которые понадо
бятся на его реализа
цию и которыми муници
палитет, конечно, не рас
полагает. В этом отно
шении мы решили быть 
неоригинальными и, по
заимствовав успешный за
падный опыт, осущест
вить застройку Сити за 
счет и !И в е стиционных 

вкладов.
Итак, мы предполагаем 

создание мощного концер
на, в который войдет ши
рокомасштабное акционер
ное общество по разви
тию тбилисского Сити, 
фонд возрождения горо
да, специальный банк, 
осуществляющий опера
ции с коммерческ и м и  
структурами, архитектур
ные компании.

Таким образом, инвести
ционная стадия, т. с. яо- 
лучение прибыли инве
сторами (а Предложений 
от многих компаний, по
желавших таковыми стать, 
у  нас уже имеются) за 
счет эксплуатации раз
личных объектов центра, 
будет одним из (наряду с 
восстановлением разру
шенного проспекта Руста
вели) этапом основного 
проекта развития Сити. 
Причем, что немаловажно, 
городская мэрия станет 
держателем основного* па
кета акций и сможет дик
товать свою политику 
градостроительства. Пред
полагается и широкомас
штабное участие горожан, 
как инвесторов, в расши
рении центра, и конечно 
же, ограниченное, но все- 
таки участие зарубежных

инвесторов.
Для этого нам необхо

димо обеспечить защиту 
инвестиционных вкладов 
от инфляции, что означа
ет непременное наличие 
стабильной политической 
н экономической обстанов
ки для успешного претво
рения в жизнь идеи раз
вития тбилисского Сити.

В эти дни правительст
во Грузии будет обсуждать 
наш проект. Надеемся, что 
идея не зачахнет, как это 
уже было год назад, и 
Тбилиси получит свой Си
ти.

По словам экспертов, в 
мировой практике градо
строительства давно уже 
осуществлен переход на 
более рациональные функ
ции развития, могущие 
обустроить жизнь боль
ших масс населения.

Формы же Строитель
ства Тбилиси, ё принципе, 
всегда были навязаны 
бывшей тоталитарной иде
ологией градостроительст
ва.

История урбанистики 
Тбилиси последних десят
ков лет — это история 
борьбы города с навязы- 

• ваемой ему политикой гра
достроительства. 1

Сейчас п^ред урбани
стами и архитекторами 
стоит важная задача — 
сделать свое дело в раз
витии тбилисского цен-

мае этого года Союз 
архитекторов Грузии объ
явит конкурс на застрой
ку тбилисского Сити. Ус
ловия конкурса, естест
венно, будут учитывать 
градостроитель н ы е  тра
диции Тбил и с и. Пер- 

’ вой попыткой такого кон- 
; цептуального мышления 
стала программа восста- 

Iновления проспекта Рус
тавели.

Когда материал был го
тов к печати, нам стало 
известно, что правитель
ство рассмотрело и одо
брило проект, иредложен- 

,,ный городской мэрией. 
(Значит, Сити быть!

Инга АБГАРОВА 
И

достроительной политики 
в стране, была подтвер
ждена необходимость со
блюдения все еще суще
ствующих градостроитель
ных норм и правцд — их 
попросту никто не отме
нял. Кстати, аналогичная 
позиция подтверждена и в 
упомянутом Положении о 
застройщике.

Такое противоре ч и е 
приводит к тому, что на 
Градостроительный совет 
г. Тбилиси часто пред
ставляются проекты не
полноценные. сомнитель
ные именно с градостро
ительной точки зрения. 
Следует признать, что 
ото естественный резуль
тат расхожего мнения, 
будто градостроительная 
специализация в архитек
туре излишество, что 
каждый архитектор с рав
ным успехом способен 
спроектировать как гра

достроительный узел, так 
и малые архитектурные 
формы. Думается, что в 
этом смысле свое, хотя и 
неоправд а н и о запазда- 
лое слово должно сказать 
ведение лицензирования 
архитектурной деятельно
сти именно с учетом 
специализации.

Если кб всему сказан
ному добавить, что в по
следнее время экспертиза 
проектов, представленных 
на совет, становятся все 
более поверхностной, фор
мальной. можно прийти к 
выводу, что тбилисская 
градостроительная прак
тика должна стать пред
метом совместного обсуж
дения столичной мэрии, 
Министерства по делам 
архитектуры и строитель
ства. Союза архитекторов 
Грузии. *>

С этой целью считается 
целесообразным: перера

ботать Положение о ве
ст рой щи не с учетом аы- 
вешних реалий (привати
зация, конкурсы, аукцио
ны); однозначно опреде
лить отношение к градо
строительным нормам и 
правилам, а также обно
вить принципы и органи
зационную сторону рабо
ты Главного архитектурно- 

планировочного управле
ния г. Тбилиси и с по
зиции современной урба
нистики разработать рабо
чую программу градостро
ительного развития сто
лицы.

Союз архитект о р о в 
Грузия готов принять ак
тивное участие в реше
нии этих задач.

Слово за мэрией я  ми
нистерством.

ВАРДОСАНИДЗЕ 
Заместитель председа
теля Союза архитекто
ров Грузия, член Гра
достроительного совета 
Т. Тбилиси

«Город оказался ие готов 
к своему новому амплуа»

Вопросам размещения 
зарубежных посольств, а 
также формирования ар
хитектурного облика про
спекта Руставели было по
священо совещание, кото
рое провел Председатель 
парламента Грузии—Гла
ва государства Эдуард 
Шеварднадзе. В нем уча
ствовали премьер - ми 
нистр республики Тенгиз 
Сигуа. члены парламен
та, руководители Тбилис
ской мэрии и ведущие ар
хитекторы Грузии.

Сегодня перед мэрией 
остро стоит проблема раз
мещения посольств и пред- 
ставител ь с т в Израиля. 
Турции, Китая, России, 
Ирана. Армении. Ватика
на, Польши, Греции, Азер- 
байдж а н а. Казахстана. 
Франции, Украины, а так
же международных орга
низаций— ООН, СБСЕ.

— Признание республи
ки десятками государств, 
конечно же. отрадное яв
ление. — считает Котэ 
Габашвили. — но застав
ляет поразмыслить над 
изысканием территорий 
для д и п л о матических 
служб. К сожалению, го
род оказался не готов к 
своему новому амплуа. И 
дело не только в небога
том выборе зданий, отве
чающих необходимым нор
мам. Даже когда такое 
здание находится, берут 
верх узковедомственные 
интересы и личные амби
ции руководителей, кото

рые наотрез отказываются 
покидать занимаемые по
мещения.

— Размещ е н и е по
сольств — дело государ
ственного общенациональ
ного значения, которое 
окупится стор и ц е й, — 
сказал Эдуард Шевардна
дзе. — Прекрасным при
мером" является деятель
ность уже открывшихся 
посольств США и Герма
нии, значение которых 
для Грузии трудно пере* 
оценить.

Глава государства пред
ложил провести в бли
жайшее время совещание 
министров по этому вопро
су, а также создать специ
альную комиссию, которая 
займется освобождением 
необходимых зданий с 
предоставлением их быв
шим хозяевам новых по
мещений.

С контурами будущего 
центра столицы Грузии 
ознакомил главный архи
тектор концепции восста
новления и реконструкции 
проспекта Руставели и 
прилегающих территорий 
Владимир Куртишвили. 
По его словам, главное в 
проекте — г у м анизация 
проспекта. Когда-то в нем 
гармонично сочетались все 
стили жизни: администра 
тивный, торговый, куль 
турно - развлекательный 
Из такого соседства и ела 
галась полифония города 
знаменитый т б и лисский 
колорит. За минувшие де

сятилетия яроспект пре
терпел большие изменения 
к худшему и утерял функ
цию вестибюля столицы. 
Сегодня из трех километ
ров его периметра лишь 
800 метров «живые», то 
есть работают на гсрожай. 
Вот почему после оконча
ния дня жизнь здесь поак- 
тически замирает. Авторы 
концепции хотят изменить 
такой расклад и вернуть 
главной магистрали горо
да ее прежние функции.

На совещании было со
общено. что Многие из на
чатых по восстайовлению 
проспекта Руставели стро
ительных работ приоста
новлены из-за нехватки 
средств. Тенгиз Сигуа обе
щал строителям и архи
текторам. что Кабинет ми
нистров учтет это при фор
мировании госбюджета. Со 
своей стороны мэрия пред
ложила на рассмотрение 
руководству республики 
специально разработанную 
бизнес-программу по вос
становив и и ю проспекта
Руставели, предусматри
вающую привлечение за
падных инвестицпй, акцио
нерного капигалн.

Эдуард Шеварднадзе 
назвал проект восстанов
ления центра города при
емлемым, а концептуаль
ный подход верным, ие 
оторванным от жизяи и 
учитывающим интересы 
республики.

Римма ШЕЛИА 
ГИА

Г* ( и н ф о рм а ц и я  с  мест )

МЭРИЯ ПОМОЖЕТ И ЗАЩИТИТ
т* Тот, кто сегодня с 

оружием защищает свобо
ду и целостность грузин
ского государства, без ко
лебания отдает жизнь за 
светлое завтра своего на
рода.’ должен быть уве
ренным в том, что его род
ных не оставят одних в 
беде и нужде дома. По
могут соседи, друзья, вме
сте с ними, в первую оче
редь, а это очень важно, 
официальные органы вла
сти, об этом недву
смысленно было сказано 
на расширенном заседа
нии к а б и нета мэрии 
г. Рустави, рассмотрев
шего вопрос о предо
ставлении дополнитель

ных льгот малообеспечен
ным слоям населения. В 
частности, было отмечено, 
что вернувшемуся с вой
ны человеку потребуется 
не только серьезная меди
цинская и общественно
психологическая реабили
тация, но и солидная со
циальная защита. Лишь в 
таких условиях воины мо
гут вернуться к мирной 
созидательной жизни. Бо
лее того, станут гарантами 
охраны правопорядка, уча
стниками прогрессивных 
процессов. Нельзя откла
дывать решение данных 
вопросов — последствия 
могут быть непредсказуем 
мыми...

В целом на заседании 
кабинета разговор состо
ялся предельно откровен
ный и заинтересованный. 
Принявшие участие в об
суждении наболевшей про
блемы руководители гос
предприятий, фирм, ком
мерческих структур, вете
раны - пенсионеры, ми
нистр труда и соцобеспе- 
чения г-н Важа Гуджаби- 
дзе, командир Руставско- 
го полка национальной 
гвардии г-н Давид Голу- 
биани и другие, не отри 
цая принимаемые прави
тельством меры социаль
ной защиты населения, 
признавали как факт — в 
условиях безудержного ро
ста пен, кризисных явле

ний в экономике —• ма
лую эффективность этих 
мер.

Сегодня в Рустави до
ходы большинства насе
ления не обеспечивают 
прожиточный минимум. 
Ситуация осложнилась и 
после того, как сюда при
были из Абхазии (рань
ше из Самачабло) тысячи 
беженцев.

Распоряжение мэра Ру
стави. п р о е к т  к о то ро го  и 
обсуждался на заседании, 
предусматривает дополни
тельную материальную по
мощь и л ь г о т ы  социаль
но малозащищениым сло
ям населения.

Мнение мэра Рустави 
г-на Сосо Арешидае:

— Речь идет о финан
совой поддержке сверх 
принятых правительством 
норм и размеров, допол
нительных льготах. Для 
этой цели из городского 
бюджета выделяется 30 
млн. рублей, еще 20 млн. 
должны предоставить пре
дприятия и организации. 
Помощь и льготы распро
страняются на пенсионе
ров и ветеранов труда и 
войны, а также членов их 
семей, многодетные семьи.

Особой строкой отмече
ны льготы для участников 
и погибших воинов в Са- 
мачабло и Абхазии, чле
нов их семей. • ' •

Они освобождаются ча* 
стично или полностью от 
плаТы за квартиру н ком
мунальные услуги, при 
пользовании г о  р одским

транспортом, связью, элек
тричеством, газом и  др. 
услугами.

Уже завершается рас
пределение 2.700 гектаров 
земельных участков в ок
рестностях Рустави. Б  рас
чет берется 1.500 кв. мет
ров площади на каждую 
семью. Военнослужащие 
и их семьи также получа
ют участки в необходи
мых размерах, разработа
ны меры для их трудоуст
ройства, оказания ромо- 
щи для п р и  обретения 
нужной профессии.

Уверен, что руставцы в 
экстремальных условиях 
сделаю? максимум для 
приближения желанного 
мирного, свободного тру- 
Да.

А ккра  МИТАГВАРИЯ
Корр. «сг»

«ИВЕРИЯ-ЭКСПРЕСС»
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«ТАК ЗАКОНЫ
ПИСАТЬ НЕЛЬЗЯ»

Таи озаглавлена статья 
президента Общества язы
кознания имени Ахвле
диани, доктора филологи
ческих наук профессора 
Александра Поцхишвили.

В частности, он пишет: 
«Существует обязательная 
для всех элементарная 
истина — при передаче 
мыслей письменно необхо
димо сделать это предель
но понятным н простым 
языком. Эта истина пред
ставляет собой особую 
значимость ври составле
нии текстов канонического 
характера. Такие, как кон
ституция, закон, постанов
ление. контракт и т. д. 
Канонический текст не 
терпит туманных выска
зываний. нечетких терми
нов, частого употребле
ния иностранных слов».

Далее профессор рас
сматривает опубликован
ный в газете «Сакартве- 
лос республика» проект 
аакоиа о  местном самоуп
равлении. в котором, по 
его мнению, многое не и 
порядке. Проанализировав 
несколько положений про
екта. Александр Поцхи- 
швияи пришел к  заключе
нию:

— Проект нуждается в 
основательной переработ
ке не только с точки зре
ния редактирования, но и 
с правовой и юридической 
стороны...

«САКАРТВЕЛОС
РЕСПУБЛИКА»

39 апреля 1993 г.

«ПО РЕ 
СТАРЫХ

ТАМиков»
Совсем недавно 35-ле'т- 

ний тбилисец Роин Начке- 
9ия стал одним из са
мых популярных людей в 
Санкт-Петербурге,. О нем 
заговорили ученые, меди
ки, пресса.

Дело в том. что в не
скольких ведущих клиик.- 
ках города в течение ше
сти месяцев проходило ис
следование фамильного 
препарата семьи Начкебия 
«Салхино*. И, как гово
рят специалисты, резуль
таты оказались весьма ин
тересными. По словам 

• ректора Санкт-Петербург
ского медицинского инсти
тута, член * корреспонден
та Академии медицинских' 
наук России Симона Сим- 
бирцева, было произведе
но клиническое, лабора
торное, биохимическое и 
бактериологическое иссле
дования 174 больных 
проводился курс лечения 
препаратом грузинского 
народного целителя. В ре
зультате ученые пришли к 
заключению, что препарат 
в комплексе с другими ме
тодами успешно можно 
применять при лечении 
заболеваний желудочно- 
кишечного тракта, масти
та, пневмонии, бронхита, 
восполениях желчного пу
зыря. простаты, женских 
болезней и гнойных заболе
ваний кожи. Кроме этого, 
препарат обладает анти
бактериальными жаропо
нижающими и болеутоля
ющими в о з м о жностя* 
ми. Таким образом, после 
многих лет полулегального 
существования Рочна На
чкебия наконец офици 
ально признали. Выданное 
ему Фондом народной ме
дицины свидетельство под 
М  27 говорит о том, что 
Г-ну Роину Начк е б и я 
как народному целителю, 
который не имеет меди
цинского образования, од
ному из первых присвое
но почетное право лечить 
людей.

Сегодня Роин Начкебия 
принимает пациентов в 
своей медицинской фирме, 
расположенной на про

со оружия увенчалась оп
ределенным успехом. -•

Известно, что россий
ские военные силы кате
горически отвергли вто 
сообщение. А поскольку 
доверять полностью им

недосту п и а  фактически 
всем ведомствам Грузии, 
включая военные, нам ос
талось лйшь теряться в 
догадках. р

Каково Же мнение ди
ректора института геофи
зики профессора Тамаза 
Челидзе:

— Уже Давно известно 
о землетрясениях, вызван
ных волею человека. Ко
нечно, они слабее, чем 
природные, ио, по мнению 
исследователей, литосфе
ра земли находится в та
ком напряженном, почти 
критическом положении, 
что достаточно и слабого 
влияния на нее, чтобы про
извести сильнейшее зем
летрясение. Что же каса
ется тектонического ору
жия. то на современном 
этапе научного развито* 
создание его н незамет
ное тайное испытание я »  
возможно. Кора земли не
однородна. распростране
ние в ней напряжения н 
твердости чрезвычайно мо
заично. И для Науки, фак
тически. пока неизвестно. 
Землетрясение же проис
ходит там, где напряжен 
нйе близко к критическо
му. И если бы мы экали. 
то Могли бы спрогнозиро
вать его. Так что если кто 
и вызовет землетрясение 
подземным я д е р н ы м 
взрывом, то ни в коем слу
чае не сможет сделать это 
целенаправленно, в каком- 
то «ужйом ему месте. Ес
ли бы в Эшере кой лабо
ратории п р о в о  дилясь 
ядерные взрывы, то наши, 
довольно * таки чувстви
тельные гс е й с мическне 
станций обязательно бы 
хх зафиксировали. Ведь в 
Абхазии — Самегрело на
ходится, как минимум, 10 
таких станций. Лично я  
не верю в существова
ние тектонического ору
жия. Хотя работа над его 
созданием финансирова
лась еще 10—20 лет на
зад (думаю зря). Я сам 
неоднокр а  т н о получал 
предложения принять уча
стие в работе над засекре
ченными военными тема* 
ми.

Таким образом, точно 
установить существование 
этой разновидности ору
жия массового уничтоже
ния невозможно. Но, как 
отметил господин Тамаз 
Челидзе, его можно было 
бы употребить и в мир
ных гуманных целях во 
избежание землетр я с е- 
ний...

«РЕЗОНАНСН»

23 аяредн 199Э г»

НАСКОЛЬКО
ЦЕЛЕСООБРАЗНА

ТРАНСЛЯЦИЯ
ЗАСЕДАНИИ

ПАРЛАМЕНТА
ПО ТЕЛЕВИДЕНИЮ

заявил руководитель Тби
лисского отделения Фонда 
народной медицины, уни
кальность лекарств семьи 
Начкебия состой г в том, 
что ими без операций и ан
тибиотиков можпо изле
чить множество болезней.

«ИВЕРИЯ-ЭКСПРЕСС*

29 апреля 1993 г.
«ТЕКТОНИЧЕСКОЕ 

ОРУЖИЕ, ИЛИ ЕСТЬ 
ЛИ В ТЕМНОЙ

КОМНАТЕ КОШКА»

Начавшиеся после зем
летрясения в Рача пере
суды о тектоническом ору
жии разгорелись еще пу
ще вследствие сообщения 
радио «Свобода» о веро
ятности эксперименталь
ных взрывов в Нижне- 
эшерской лаборатории, а 
также о том, что попыт
ка создания тектоническо-

Несколько в а р  и актов 
ответа ка этот вопрос бы
ло предложено респонден
там редакцией газеты «Ре- 
зояанси». Публикуемые 
ниже, результаты опроса 
говорят Сами за себя: 
"Трансляция всех ] 

заседаний без ис
ключений 19,0%

Большинство за
седаний 8,2%

Частично 12,9%
Прямые трансля- -  

. ции не иужньт
(сборники) 31,3%

Только журнали* 
стскую информа
цию 23.8%

Не знаю : , 4,8%

*  *  *

Существует два вари
анта расформиров а и и я 
парламента изнутри. ' В 
первом случае это : прои
зойдет, если будет пре
кращена телетрансляция 
заседаний. Как предпола* 
гают, на второй же день 
Грузия останется без пар
ламента, так как на засе
дание не явится и 30 де
путатов. Ведь нн для ко
го не секрет, что сегодня 
народные избранники вы
ходят к микрофону для 
того, чтобы их лицезрело 
«5 миллионов зрителей». 
Заседания п а р  л  амента 
превратились в своего ро
да «мыльную, оперу», 
пользующуюся все мень
шей популярностью у зри
телей. Второй вариант 
расформирования парла- 

"  мента заключается в том, 
что депутаты имеют мно
го дел на основных рабо
тах и в случае прекраще
ния телетрансляции: есть 
опасность, что постоянно 
представительствовать в 
зале будут только депу
таты-пенсионеры. •

Ш ш в а
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Магистраль Европа—-Кавказ—Азия 
начинается в Грузии

3 МАЯ В БРЮ ССЕЛЕ ПРИСТУПАЕТ К РАБОТЕ 
МЕЖДУНАРОДНОЕ СОВЕЩАНИЕ, НА КОТОРОМ БУ
ДЕТ РАССМАТРИВАТЬСЯ ВОПРОС О ТРАНСПОРТ-

ЮИ МАГИСТРАЛИ ЕВРОПА — КАВКАЗ -  АЗИЯ.
В работе совещания, которое продлится неделю, примут 
участие более 100 делегатов. Приглашены специалисты 
в области железнодорожных, автомобильных, морских пе
ревозок и внешней торговли из республик Закавказья и 
Средней Азии.

На совещании будет представлена и делегация Рес
публики Грузия, возглавляемая вице-премьером Зурабом 
Кервалишвили.

Из тех вопросов, которые будут рассматриваться на 
брюссельском совещании, наиболее важный для нашей 
страны вопрос о том. что. воротами этой грандиозной 
транспортной магистрали станет именно Грузия.

Пресс-служба Кабинета министров

Представительство «Дойче банка» 
ждет своего открытия

4 —5 МАЯ ОЖИДАЕТСЯ ПРИБЫ ТИЕ В ТБИЛИСИ 
ПРЕЗИДЕНТА «ДОИЧЕ БАНКА» ГЕОРГА КРУППА.

В Тбилиси Крупп примет участие в торжественном 
открытии представительства банка, главой которого яв
ляется он сам. Об этом событии он письменно сообщил 
Главе государства Эдуарду Шеварднадзе. В письме, в 
частности, сказано: «Я хочу еще более углубить кон
такты между вашей страной и «Дойче банком»,

В Грузии разрабатывается проект 
создания радиорелейной связи

Кабинету министров Грузни передан на рассмотре
ние проект создания радиорелейной срязи. Предусмот
ренная проектом новейшая цифровая аппаратура будет 
связывать между собой Турцию, Грузию и Азербай
джан. А в будущем к их числу прибавятся страны Сред
ней Азии и Иран, в результате чего Грузия станет тран
зитным пунктом связи между Азербайджаном, Средней 
Алией и Ираном. Это еще один добавочный источник 
валюты. Он поможет стране заплатить долги, взятые 
для осуществления проекта.

Трагедия у станции метро
30 АПРЕЛЯ В ТБИЛИСИ, У СТАНЦИИ МЕТРО 

«ВАРКЕТИЛИ» РАЗЫ ГРАЛАСЬ ТРАГЕДИЯ. Как со
общил корреспонденту ГИА начальник отдела уголовно
г о  розыска Исанского райотдела полиции Василий Пиро- 
сманишвили, около четырех часов дня из остановившей
ся здесь автомашины ГАЗ-24 вышли трое в военной фор
ме. Они подошли к торговавшему огурцами жителю Те- 
трицкаройского района Торнике Омарову и вознамери
лись купить у него огурцы. Однако, придя в бешенство 
из-за несговорчивости хозяина, не пожелавшего усту
пить в цене, один из них выпустил автоматную очередь 
прямо в людей. В результате погибла случайно оказав
шаяся на месте происшествия Кетеван Д., еще одна жен
щина, личность которой устанавливается, умерла от раз
рыва сердца, двое получили пулевые ранения, причем 
сам тяжело раненный Омаров скончался в больнице.

Преступники задержаны.
ГИА

Парламент Азербайджана утвердил 
на должность премьер-министра 
бывшего госсекретаря Фанаха Хусейнова

Он был среди трех кандидатов и представлен на дол
жность главы правительства по инициативе президента. 
Это вызвало резкий протест оппозиции. Лидер партии 
национальной независимости Азербайджана Эдщбар Ма
медов заявил, что «после этого оппозиция будет откры
то противостоять правительству», и оставил зал.

Парламент Азербайджана принял также решение о 
реконструкции государственных структур правления. От
ныне все экономические вопросы перейдут в компетен
цию премьер-министра. Президентскому аппарату же ос
танутся лишь министерства внутренних дел. националь
ной безопасности, ведомства обороны и иностранных дел.

Фанах Хусейнов—-один из лидеров народного фронта, 
пришедших к власти в мае 1992 года. Последняя его 
должность — госсекретарь Азербайджана. По образо
ванию он историк.

Митинги в Грозном продолжаются
ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОППОЗИЦИИ ПО-ПРЕЖНЕМУ 

ВЫДВИГАЮТ ТРЕБОВАНИЕ ОБ ОТСТАВКЕ ПРЕЗИ
ДЕНТА ДУДАЕВА. Несмотря на продолжающиеся ми
тинги. в городе Грозном сохраняется спокойствие. Поря
док поддерживается силами, верными Дудаеву.

ИПРИНДА

Командующий 14-й армией генерал 
Александр Лебедь может быть 
переведен на новое место службы

В Тирасполе распространились слухи о переводе ге
нерала Лебедя из 14-й армии на новое место службы.

Здесь перед зданием городского совета жите
ли города устроили митинг в знак протеста в связи с 
переводом командующего. Его перевод многие связыва
ют с результатами работы комиссии российской проку
ратуры. Эта комиссия была создана по требованию руко
водителей Приднестровья. Она обвинила командующего 
14-Й армией во вмешательстве во внутренние дела При
днестровья.

Как стало известно, генерал Лебедь вылетел в Моск
ву в Генеральный штаб армии.

Газета в суде
В МОСКОВСКОМ ГОРОДСКОМ СУДЕ в ы л о  ЗА 

СЛУШАНО ДЕЛО О ПРИОСТАНОВЛЕНИИ ДЕЯТЕЛЬ 
НОСТИ ГАЗЕТЫ «ДЕНЬ*.

В предоставленном п городской суд иске Министер
ство информации и печати обвиняет газету «День* в пуб
ликации материалов, дискредитирующих органы власти 
и требует приостановить деятельность газеты до тех пор. 
пока 12 мая суд Дзержинского района г. Москвы не рас
смотрит иск о закрытии газеты.

Министерство информации и печати переслало свой 
иск городскому суду после того, как суд Дзержинского 
района, дважды пересмотрев указанное дело, не удовле-
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«СРОДНИ ЛЮБВИ 

ПОЭЗИЯ»

{    — —  — (хж ВЕК — ВЕК ПРЕДУПРеЖДЕНИй) —

I ГРЯДУЩАЯ Э Р А -Э Р А  РАЗУМА И СОЗНАНИЯ

В Издательстве «Мера- 
ии» вышел сборник сти
хов доцента Тбилисского 
госуниверситета К. С. Ге
расимова. Символическое 
название сборника — «Из 
глубины» настраивает чи
тателя на вдумчивое чте
ние. Тематика стихов раз
нообразна. Однако тради
ционными для автора яв
ляются вопросы эстетиче
ского освоения природы 
и космоса, обращение к 
классическому наследию, 
извечные проблемы доб
ра и зла.

Великолепный знаток 
европейской поэзии, автор 
часто обращается к фор
ме сонета, в котором при 
максимальной экономии 
слов достигается наиболь
шая напряженность чувств 
и мыслей.

Следуя традициям Се
ребряного века русской 
поэзии, автор сборника ис
пользует литературные и 
мифологические образы 
античности и эпохи воз
рождения:

Сродни любви поэзия: 
она —• 

■Союз души и тела — 
андрогины...

И разлучая эти
половины, 

Себя в несовершенстве 
не вини.

По признанию автора, 
сборник «Из глубины» 
включает примерно одну 
седьмую часть стихов, на
писанных за 1942— 1987 
годы. Хочется надеяться 
на появление новых сбор
ников, которые вновь по
радуют любителей поэзии 
и внесут вклад в возрож
дение литературных тра
диций в нашей общест
венной жизни.

Год СИАМАШВИЛИ

Что спасет человечество 
от все усиливающейся аг
рессии. от планетарных 
катаклизмов и всемирной 
катас грофы? Только побе
да разума, только совер
шенствование созна н н я 
каждой личности. Ведь 
будущее человечества — 
ноосфера — новое эволю
ционное состояние плане
ты — связано с возник
новением и развитием в 
ней объединенного чело
веческого разума.

Но переход к сфере ра
зума не может произойти 
автоматически. Челове
честву необходимо выра
ботать конструктивное ре
шение возникающих кол
лизий и трудностей и по
нять тот общепланетар
ный порядок, который не
обходим для продолжения 
истории цивилизации.

Путь к ноосфере идет 
Мерез гуманизацию обще
ства. Гуманитарные нау
ки постепенно начинают 
играть все большую роль. 
К этому идут сейчас на
иболее развитые страны. 
Например. сверхпрагма- 
тичные США существен
но меняют программы уни
верситетов и колледжей в 
пользу гуманитарных дис
циплин. Япония также 
повысила роль этики и 
эстетики в образовании, 
чем в немалой степени 
объясняется ее мировое 
лидерство по ряду на
правлений научно-техни
ческого прогресса. Сей
час во всем мире растет 
также интерес к филосо
фии, психологии, истории, 
стремление осмысл и т ь 
пройденный человечест
вом путь.

Эти процессы освоения 
знаний — промежуточньчй 
этап, который постепенно 
приведет к образованию 
новой сферы или нового 
гуманитарного простран
ства, в котором органиче
ски б*дут связаны меж
ду собой как физический 
и биологический, так и 
ментальный (интеллекту
альный) ' миры.

В достижении ноосфе

ры главным становится
расширение и совершен
ствование сознания. Каж
дый человек должен стать 
сознательным.

Что же такое сознание?
Сознание — это выс

ший разум, ум абстракт
ного мышления, «ум 
идеи», он соответствует 
логике огненного синте
за, озаренного светом 
интуиции. Сознание — 
это нетленная сокровищ
ница Ь'сех результатов 
жизненных опытов и пе
реживаний. в которой хра
нятся приобретенные ум
ственные и нравственные 
качества; они могут воз
растать, расширяясь, и 
составляют бессмертное 
«я» человека.

Стать сознательным — 
это значит осознать ду
шу в себе и уметь ви
деть эту душу в других. 
Для того, чтобы выяснить 
причину собственных не
счастий и страданий, на
до прежде всего загля
нуть внутрь себя, а не 
искать причину вовне. 
Внешние обстоятельства 
— это лишь развертыва
ние того, что мы собою 
представляем. Не что иное, 
как узость “И недостаточ
ность нашего сознания 
являются причиной наше
го бессилия и нашей тра
гедии.

Сознание — это Сила. 
И история нашей земной 
цивилизации — это мед
ленное превращение Си
лы в Сознание. Человек, 
находящийся на созна
тельной стадии, — свобо
ден и становится подлин
ным хозяином своих дей
ствий.

Но сознание нельзя 
найти в готовом виде. 
Это нечто, что должно 
быть зажженным, как 
огонь. Обычное сознание 
отнюдь не охватывает 
всех возможных диапазо
нов, точно так же. как 
обычное человеческое зре
ние не может охватить 
все цветовые оттенки, а 
слух — все уровни зву
ка.

Современной наукой 
признано, что реальность- 
одна. но существуют раз
ные направления этой ре
альности, которые связа
ны между собой, образуя 
определенный эволюци
онный пласт. Восходящая 
по эволюционному витку 
система знания подводит 
нас к новым важным про
блемам, главное, что мы 
имеем дело с более об
щим планом сознания, 
чем Мы имели до сих пор. 
Чудо и тайна эволюции 
сознания заключаются в 
том. что с изменением 
роста сознания растет 
и изменяется окружаю
щий мир. Сознание — 
это как бы свет, кото
рый всюду проникает и 
все освещает.

Учеными на основе по
следних достижений фи
зики, биологии, филосо
фии и других наук пред
ложена совершенно новая 
система сознания челове
ка со сложной иерархи
ей сознательного и бессо
знательного, где сознание 
и воображение взаимосвя
заны.

На новом витке эволю
ции человеческое созна
ние начинает играть оп
ределяющую роль. С чем 
это связано? Дело в том, 
что человеческий орга
низм — это не закрытая 
система, как считалось 
до сих пор, а открытая, и 
в нем действует совокуп
ность сложных приспосо
бительных реакций как на 
уровне самого организма, 
то есть на материальном, 
так и на уровне мозга, то 
есть мыслительном. Мно
гие ученые; придержива
ющиеся старых взглядов, 
пытаются мыслительный 
процесс объяснить физи
ко-химическими измене
ниями, но в действитель
ности объяснение мозго
вых процессов требует со
вершенно другого подхо
да.

Для того, чтобы объ
яснить эти процессы, из
вестный французский уче
ный, автор книги «Фено

мен человека» Тейяр де 
Шарден вводит понятие 
«динамическая реально
сть», представляющее со
бой все разрастающиеся 
динамические множества, 
несущие информацию це
ленаправленным обра
зом.

Использование понятия 
«динамическая реальность» 
для объяснения мозговых 
процессов приобрет а е т 
особенно важный смысл. 
«Динамическая реаль
ность» для мыслящих си
стем — это расходящиеся 
мозговые процессы или 
флюиды пространства и 
времени, связанные с со
вокупностью слож н ы х  
приспособительных реак
ций на мыслительном 
уровне.

Таким образом, мозг 
является сложной’ откры
той системой, взаимодей
ствующей со средой, и 
при его работе функцио
нируют фундаментальные 
законы открытых систем 
с использованием меха
низмов самоорганизации.

Изучение этих проблем 
на данном этапе связано 
с открытиями величайше
го физика современности 
Ильи Пригожина, кото
рый совершил в физике 
третью революцию после 
Ньютона и Эйнштейна, 
создав в ней раздел «но
вой динамики». Благода
ря учению Пригожина, 
физика как бы «обрела 
душу», тем самым ученый 
смог убрать пропасть ме
жду физическим, биологи
ческим и ментальным ми
рами, объединив их необ
ратимостью времени. Фи
зика Пригожина предпо
лагает начало нового жи
вого диалога человека с 
природой, диалога сози
дания. Творческий процесс 
на сознательном' уровне 
становится бесконечным 
эволюционным явлением.

Только сознание, духов
ность могут спасти чело
вечество от грозящей ему 
катастрофы, особенно се
годня, когда человек сво
ей деятельностью много

кратно ускорил все про
цессы. происходящие па 
Земле, и воздействие его 
на окружающую природу 
и Космос стремительно 
растет. Человечество вы
живет. если поймет, что 
не материальное должно 
быть для него самоцелью, 
а духовное, совершенст
вование собственного со
знания. любовь и добро
желательность к ближним 
и связь с Космосом.

Новое мышление, как 
обычно, сначала появля
ется у отдельных исклю
чительных личностей, по
том становится принад- - 
нежностью большего чис
ла людей, дальше стано
вится доступным Для 
многих, и наконец пре
вращается з принадлеж
ность всех людей. Нужно 
надеяться, что по этому 
закону произойдет рост 
сознания и освоение в на
шем обществе нового ми
ропонимания. Тем отрад
нее, что в нашем городе 
работает семйнао под на
званием «Институт чело
века» — «Ноосфера», со
зданный на базе Дома- 
музея академика Л. П. 
Каландадзе. который воз
главляет ученый секре- 
тарь совета по «Филосо
фии наук» при общест
венном отделении АН 
Грузии И. Л. Каландадзе. 
Семинар объединяет уче
ных различных областей 
знания — гуманитариев, 
естественников и теблогов. 
Целью его является как 
углубленное изуче н и е 
основных концепций но
вого миропонимания — 
ноосферы, так и выработ
ка особого подхода к 

сознанию как к самосо
знающей эволюции.

Переход в эпоху ноос
феры потребует коренной 
перестройки всего нашего 
бытия, смену стандартов 
и идеалов, выработки но- 

' вой стратегии разума, о 
чем мы и поговорим в 
следующий раз.

Роксана АХВЕРДЯН
Кандидат филологиче
ских наук

 ;

Г С  СПОРТ

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ В БРЮССЕЛЕ
Н Е Д Е Л Ь Н О Е  О БО З РЕН ИЕ
Противостояние между 

чемпионом мира по шах
матам Гарри Каспаровым 
и Международной федера
цией продолжается. В кон
це прошлой недели посту

п и л о  сообщение из Брюс
селя о пресс-конференции, 
которую Провел там силь
нейший гроссмейстер пла
неты. Он заявил: «Леги
тимность и деньги на моей 
стороне».

Каспаров, естественно, 
имел в виду то, что в эти 
дни *  поединку за миро
вую шахматную корону го
товятся два матча. Один
— между ним и Найдже
лом Шортом (Англия) под 
эгидой создаваемой ими 
профессиональной шахмат
ной организации. Другой
— Анатолием Карповым 
(Россия) и Яном Тимма- 
ном (Голландия) — под 
эгидой ФИДЕ.

— Да, возможно, ско
ро появятся два чемпиона 
мира по шахматам, — 
продолжал Каспаров, — 
но вопрос в том, кто из 
них будет истинным?

Раскол, по мнению чем
пиона .мира, произошел не 
случайно. «До сих пор мы 
не использовали возмож
ность сделать шахматы 
профессиональными. Те
перь же наступило время 
исправить эту ошибку. То. 
что произошло сейчас, — 
это попытка сделать так, 
ч^обы положение шахмат 
в мире способствовало то
му, в каком находятся 
другие виды, спорта», — 
сказал Каспаров.

Итак, противостояние

продолжается. Я же по
стараюсь и впредь под
робно информировать о 
дальнейших шагах чем
пиона и ФИДЕ. А пока 
давайте проследим за дру
гими событиями, проис
шедшими на прошлой не
деле.

Одна из самых престиж
ных многодневных велого
нок мира среди профес
сионалов — и с п анская 
«Вуэльта», о которой мы 
писали, «прошагала» уже 
четыре этапа. Заключи
тельный из них, длиной 
233 км между городами 
Ла Гудина и Саламанка, 
выиграл голландец Жан- 
Поль ван Попиель. Его ре
зультат — пять часов 45 
минут 50 сек. С таким же 
результатом вторым фи
нишировал Андриано Баф- 
фи (Италия), третьим — 
Лоран Жалабер (Фран
ция). В общем зачете ли
дирует швейцарец Алекс 
Зуль.

В то же время в Сеуле 
проходит один из этапов 
розыгрыша Кубка мира по 
пулевой стре л ь б е. В 
стрельбе из пневмати
ческой винтовки пер
венствовал а м е риканец 
Роберт Харбайсон. Его ре
зультат — 695,7 очка. В 
этом же упражнении у 
женщин лучшей была хо
зяйка турнира Юн Чжу 
Ли — 496,4 очка.

А в Москве на вело
треке в Крылатском уста
новлен новый мировой ре
корд. Его автором стала 
спортсменка из, Санкт-Пе
тербурга Галина Енюхи- 
на, выступавшая в розыг
рыше Кубка России. В ги
те на 500 метров с места

она показала результат 
33,433 сек. Эта велосипед
ная дисциплина в нынеш
нем году впервые вклю
чена в зачет Кубка мира.

К сожалению, на прош
лой неделе немало было 
и трагических информа
ций. Об одной из них — 
гибели футболистов Зам
бии — мы уже рассказа
ли. А вот что произошло 
на юниорском чемпионате 
Болгарии по боксу. Трав
му получил 18-летний 
Александр Костадинов. Он 
был доставлен в больни
цу. где и скончался.

Фатальный удар боксер 
пропустил в третьем ра
унде. По утверждению су
дьи. первые два раунда 
прошли в равной борьбе. 
Оба спортсмена, как и по
ложено. выступали в за
щитных шлемах.

В критическом состоя
нии жизнь сербского бас
кетболиста Слободана Ян- 
ковича, выступающего в 
греческом клубе «Чипита 
Панионис». У него слома
ны шейные позвонки. 
Спортсмен частично пара
лизован.

В матче чемпионата 
Греции с «Панатинаико- 
сом» недовольный решени
ем арбитра Янкович с та
кой силой ударился голо
вой о металлическую опо
ру баскетбольной стойки, 
что тут же рухнул без 
сознания на пол.

Врачи пока не знают, 
удастся ли спасти его 
жизнь.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ
Спортивный обозрева
тель «СГ*

«ДИНАМО»:
ЕЩЕ ПОБЕДА
Проведены матчи оче

редного тура чемпионата 
Грузии по футболу. Вот, 
как они завершились: «-Ди
намо» (Тбилиси) — «Ба
туми» — 2 :0 , «Кахети» 
(Т е л а в и) — «Колхети- 
1913». (Поти) — 1 :0 , 
«Иверия» (Хашури) — 
«Дила» (Гори) — 2 :1 , 
«Самтредиа» —- «Мрете- 
би» (Тбилиси) —■ 3 :2 , 
«Одиши» (Зугдиди)—«Гу
рия» (Ланчхути) — 2 :0  
(матч состоялся в Поти). 
Встреча «Цхуми» (Суху
ми) — «Маргвети» (Зеста- 
фони) отложена. Кутаис
ское «Торпедо» не явилось 
на встречу с гурджаан- 
ским «Алазани». В чем
пионате лидирует «Дина
мо» — 62 очка.

ЕСТЬ ПУТЕВКА 
В ФИНАЛ

На днях в словацком го
роде Кошице был прове
ден отборочный турнир 
юниорских команд по вод
ному поло, три победите
ля которого получали воз
можность выступить в оче
редном чемпионате мира. 
Это соревнование состоит
ся в конце августа в Каи
ре.

В результате упорной 
борьбы в финальную ста
дию чемпионата вышли 
сборные Грузии, Румынии 
и Хорватии.

.Дзюдоисты показали класс

Две золотые награды 
завоевал в Афинах на 
чемпионате Европы по 
дзюдо чемпион XXV Олим
пийских игр в Барселоне 
Давид Хахалеишвили.

В первый день турнира 
он выступал в тяжелой 
весовой категории. Давид 
отлично начал ответствен
ное соревнование. После 
трех первых поединков 
арбитр провозглашал «ип* 
пон», фиксируя его чи
стые победы. Так же бо
ролся Хахалеишвили и в 
остальных схватках и стал 
чемпионом континента.

Еще одну награду та
кого же достоинства за
воевал грузинский дзю
доист в заключительный

день состязания, выступая 
в абсолютной весовой ка
тегории. Здесь после пред
варительных поединков 
он вышел в финал, где 
его соперником стал бель
гийский борец Харри ван 
Барнефельд. Схватка за
вершилась раньше поло
женного времени. Хаха
леишвили одержал чистую 
победу.

Под стать ему выступал 
в Афинах в весовой кате
гории до 71 кг сухумский 
борец Владимир Дгебуа- 
дзе. Он также отлично 
провел предварительные 
схватки, а в финале встре
тился с представителем 
Азербайджана Тарланом 
Поладо в ы м. Дгебуадзе 
одержал досрочную побе
ду-

Серебряная награда на 
счету Сосо Липартелиани 
(весовая категория до 78 
кг). Он дошел до финала, 
где проиграл французско
му дзюдоисту Дарселу 
Яндзи.

Отличительной чертой 
нынешн е г о  чемпионата 
было то, что на татами вы
ступили дзюдоисты из рес
публик бывшего СССР. 
Так, в турнире боролись 
атлеты Азербайджана. Ук
раины, Беларуси, Литвы, 
Эстонии I* другие.

* * * * * * * * * * * * * * *

Четыре матча в Испании
Сборная команда Гру

зии по футболу провела 
четыре матча в Испании. 
Она встречалась с коман
дами первого и второго 
дивизионов национального 
чемпионата.

Первую игру она про
вела с клубом «Талавера» 
и завершила ее вничью— 
1 :1  (гол в нашей коман
де забил Гуджабидзе). За
тем был матч с футболи
стами «Альбасете», в ко
тором хозяева одержали

победу со счетом — 3 :0 .
Третью встречу наша 

команда выиграла у клу
ба второго дивизиона «Бе- 
нидорм» со счетом 4 :С  
(голы забили Арчил Арве- 
ладзе, Кинкладзе, Инали- 
швили и Анчабадзе).

И, наконец, в заключи
тельном матче своего тур
не грузинские футболисты 
встречались с командой 
«Толедо», которая являет
ся наиболее вероятным 
кандидатом на переход в 
первый дивизион испан

ского чемпионата. Наша 
сборная победила со сче
том 4 :1  (голы на счету 
Шота Арвеладзе, Кинкла
дзе, Реваза Арвеладзе — 
с пенальти и Арчила Ар
веладзе).

Поездка нашей сборной 
в Испанию была организо
вана по инициативе глав
ного инженера Тбилисско
го холодильника №  1 Те
мура Георгадзе и испан
ского бизнесмена Мигеля- 
Санчеса Инфанте.

*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*

Б рокерская фирма «666» 
купит от организации 
и частных лиц акции 

«К А В К А ЗС К О Й - Б И Р Ж И » .

Звонить по телеф онам : 
36-/4-02  с 10 до 17 часов, 
после 18 часов — 22-30-63, 
38-03-64, 39-58-20,

*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*
*

ТРЕБУЕТСЯ МАШИНИСТКА, 
ПЕЧАТАЮЩАЯ НА РУССКОМ 
ЯЗЫКЕ (РАБОТА НА ДОМУ). 

ЗВОНИТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 
99-73-95.

* * * * * * * * * * * * * * *

НА УЧЕБУ -  В ИЗРАИЛЫ

Представительство Министер
ства культуры и просвещения Из
раиля проводят набор детей 15— 
16 лет для учебы в школах-интер
натах Израиля. Заявления прини
маются до 1 июня. I

СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 
96-44-57.
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